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Чемпионский 
турник
Кохэй Утимура выиграл очередное 
золото в личном многоборье

Россиянину Давиду Бе-
лявскому совсем чуть-чуть 
не хватило, чтобы получить 
олимпийскую медаль в самом 
престижном гимнастическом 
жанре: в личном многоборье 
он стал четвертым. А укра-
инцу Олегу Верняеву совсем 
чуть-чуть не хватило, чтобы 
обыграть неуязвимого японца 
Кохэя Утимуру и получить зо-
лото. За драматичной развяз-
кой абсолютного первенства 
наблюдал в Рио-де-Жанейро 
АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

Абсолютное первенство состо-
ялось спустя два дня после того, 
как российские гимнасты взяли 
серебро в командном турнире и 
показали такие класс и характер, 
каких давно не показывали. Двое 
из той команды — Давид Беляв-
ский и Николай Куксенков — уча-
ствовали и в многоборье личном. 
Куксенков, правда, сразу же рас-
стался с надеждами занять по-на-
стоящему высокое место, не удер-
жавшись на коне. А Белявский за 
него воевал до конца.

Потом рассказывал, что, на-
верное, волновался сильнее, 
чем в командном турнире, от-
сюда и помарки: захромала тех-
ника в упражнениях на коне, не 
вышло идеальным приземле-
ние на кольцах… На самом деле 
Белявскому должно было быть 
обидно: до британца Макса Уит-
лока, взявшего бронзу, ему не 
хватило 1,5 балла.

Впрочем, это была, конечно, 
локальная, немножко на пери-
ферии зрительского внимания 
война. Война главная — за золо-
то — весь день шла между двумя 
другими гимнастами, и ее фаво-
рит всерьез рисковал потерпеть 
поражение.

Кохэя Утимуру часто сравни-
вают с Майклом Фелпсом. Ну да, 
что-то в этом сравнении есть. В 
2008 году в Пекине он стал сере-

бряным призером в «абсолюте». 
И вот с тех пор ни разу не отдал 
никому «королевский» титул в 
гимнастике: победа на лондон-
ской Олимпиаде, шесть побед 
на чемпионатах мира. Неверо-
ятный послужной список, учи-
тывая, насколько обычно скоро-
течен период расцвета у любого 
гимнаста. У Утимуры он длился, 
можно сказать, вечность.

Но вот в Рио он вдруг оказал-
ся в непростом положении. В та-
ком положении, что позже чест-
но сказал: «В какой-то момент я 
был почти готов признать свой 
проигрыш». В середине сорев-
нований отставание Кохэя Ути-
муры от Олега Верняева дости-
гло половинки балла, а еще важ-
нее было то обстоятельство, что 
украинец, кажется, не собирался 
фальшивить вообще. Он уже па-
ру лет подбирался к вершине — 
вот подобрался вплотную.

К перекладине, заключитель-
ному для обоих снаряду, пре-
имущество Верняева еще уве-
личилось. Теперь оно составля-
ло 0,9 балла. Это такой задел, 
про который говорят, что, если 
имеешь его, надо просто не за-
валить упражнение и все будет 
в порядке. Проблема заключа-
лась в том, что для Верняева пе-
рекладина — слабый вид, а для 
Утимуры — любимый. Хотя и не 
вспоминать о том, как он грох-
нулся с нее во время квалифика-
ции, было невозможно — быва-
ет ведь и с ним такое.

Утимура выступал первым и 
не дрогнул, заработав 15,8 бал-
ла. Верняев подошел к перекла-
дине за ним и помарку все же со-
вершил, не впечатавшись в пол 
при приземлении и сделав шаг 
вперед. А дальше минут пять они 
смотрели на табло, дожидаясь, 
пока судьи определятся с оцен-
кой украинцу. Она была ровно на 
балл ниже, чем оценка Утимуры, 

и моментально разделила зал 
на две части. Кто-то ревел и хло-
пал, приветствуя очередной три-
умф выдающегося японца, а кто-
то свистел и гудел, считая, навер-
ное, что Верняев, как случается в 
спорте, превратился в жертву ав-
торитета фаворита.

Разделились даже соперники 
Кохэя Утимуры и Олега Верняе-
ва в этих соревнованиях. Напри-
мер, Давид Белявский был уве-
рен, что никого в них не тащили, 
а Верняев получил свою оцен-
ку. А Николай Куксенков рассу-
ждал иначе: «Имя — это хорошо, 
но нужно судить гимнастов за 
то, что они выполняют сегодня, 
а не за их прошлые заслуги». Но 
нужно и знать, что Куксенков в 
сборную России попал как раз из 
сборной Украины, которую ког-
да-то представлял.

Мне показалось, что точку в 
таком спорте может поставить 
только арбитр. Судья междуна-

родной категории Илья Гиоргад-
зе долго не хотел комментиро-
вать развязку «абсолюта», но за-
тем решился. «Верняев замазал в 
конце,— сказал он.— А если бы 
сделал все чисто…» «Чисто — это 

”
мертвый“ соскок»,— уточнил я. 

«Да. И победил бы на сто процен-
тов»,— подтвердил арбитр. Гиор-
гадзе взял паузу и уже после нее 
добавил: «Ну и Утимуре на пере-
кладине — это мое мнение — 
оценочка была чуть-чуть завы-
шена». То есть с полноценной 
точкой не сложилось.

Зато ее поставил сам Олег Вер-
няев. Вопрос про последнюю 
оценку Утимуры ему, естествен-
но, задали, и украинец ответил 
на него коротко и максимально 
прямо: «Он получал и выше, так 
что никаких вопросов не долж-
но быть». Проигрывать он точно 
умеет, хотя, строго говоря, вче-
рашнее серебро Верняева на про-
игрыш вообще-то не тянуло.

Василий Анисимов: воевать 
следует исключительно на татами
Президент Федерации дзюдо России  
о слагаемых успеха сборной в Рио

дзюдо

Присутствующий на Олимпийских играх 
в Рио-де-Жанейро президент Федера-
ции дзюдо России ВАСИЛИЙ АНИСИМОВ 
в интервью корреспонденту ”Ъ“ ВАЛЕ-
РИИ МИРОНОВОЙ заявил, что цель рос-
сиян в Бразилии — выступить не хуже, 
чем в 2012 году в Великобритании. Он 
также обозначил условия, при которых 
выдвинет свою кандидатуру на очеред-
ных выборах руководителя националь-
ной федерации.

— Победы Беслана Мудранова и Хасана 
Халмурзаева в категориях до 60 и 81 кг да 
вдобавок бронза Натальи Кузютиной (до 
52 кг) — это ли не повод уже не слишком 
переживать за исход оставшихся олим-
пийских соревнований по дзюдо?
— Ни в коем случае. Ведь планку, которую 
наши дзюдоисты взяли четыре года назад на 
Олимпиаде в Лондоне, увезя оттуда три золо-
та, серебро и бронзу, мы опускать не желаем. 
Впрочем, и провидцами не являемся. Так что 
на вопрос о том, сколько медалей завоюем в 
Рио в итоге и какого достоинства, я при всем 
своем желании не отвечу. А лично у меня лю-
бые соревнования по дзюдо вызывают море 
эмоций. Но особенно когда наши спортсме-
ны показывают такой высочайший уровень 
борьбы, какой мы видели в исполнении Бес-
лана, Хасана и Натальи. Впрочем, все наши 
спортсмены выходят на татами нацеленны-
ми на медаль как высшую точку своей карье-
ры. Ведь Игры — важная веха в жизни любо-
го спортсмена, поскольку результаты, на них 
показанные, во многом определяют и даль-
нейшую их судьбу. Чему есть доказательство: 
занимался один парень дзюдо и стал прези-
дентом своей страны.
— Как дзюдоисты пережили момент, 
когда было непонятно, выступят ли 
они в Рио?
— О том, что нашу команду до участия в Иг-
рах допустили, мы узнали едва ли не послед-
ними. И хотя в допинговых инцидентах ни-
кто из дзюдоистов никогда замешан не был, 
напряжение, которое нам создали, свою не-
гативную роль, безусловно, сыграло. Тем не 
менее и оптимизма, который в любой ситу-
ации сборную не оставляет, у нас не поуба-
вилось. Мы постоянно ребятам твердили, 
что все 11 человек, которые отобрались на 
Олимпиаду, в Рио поедут. И не обманули.
— Работает, выходит, принцип «нас бьют, 
а мы крепчаем»?
— Наша команда многонациональная: есть в 
ней мусульмане, христиане, а генеральный 
менеджер Эцио Гамба — католик. Но мы од-
на семья. А в семье как? Вышла замуж — при-
нимай веру супруга. Так вот за создание до-
брой, семейной атмосферы в сборной я бла-
годарен и Гамбе со всем его тренерским кол-
лективом, Аркадию и Борису Ротенбергам, 
Сергею Соловейчику — главе Европейско-
го союза дзюдо, а также всем работникам фе-
дерации. А Мариусу Визеру — особенно. Он, 
как президент международной федерации, 
не только способствовал созданию особой 
атмосферы в каждой национальной федера-
ции, но и в мировом дзюдо в целом. Сейчас 
все мы, президенты федераций, друзья. И 
убеждены, что бороться друг с другом следу-
ет исключительно на татами, а после, как это 
делают дзюдоисты, нам тоже следует обнять-
ся и разойтись друзьями. Хотя проигравшие, 
безусловно, покидают поле боя с горчинкой 
в душе. Сегодня мы счастливы. И все еще хо-
тим улучшить результат лондонских Игр, что 
особенно важно с учетом того, что многие ве-
щи нынче творятся несправедливо.
— Теперь вот нашим паралимпийцам за-
претили участвовать в Играх...
— Трудно представить боль людей, вложив-
ших в спорт все, что у них есть. Они ведь 
всю жизнь на лекарствах… Но подали в суд, 
и есть еще три недели… Какая-то совесть 
должна же быть у тех, кто решает подобные 
вопросы?
— Вы намерены выдвигать свою канди-
датуру на очередных выборах главы Фе-
дерации дзюдо России?
— Планирую. Но пока не знаю, как сложат-
ся обстоятельства. А выборы пройдут вскоре 
после Олимпиады.
— Какие обстоятельства вы имеете в ви-
ду? Уж не итоги ли выступления сбор-
ной в Рио?
— На разных этапах жизни у меня случались 
и неудачи, и даже провалы... Но с такой заме-
чательной командой единомышленников, 
которая сложилась у нас под руководством 
Эцио Гамбы, думаю, мы подготовим еще не 
одну олимпийскую победу.
— Значит, и господин Гамба свою работу 
в России двумя олимпийскими циклами 
ограничивать не собирается?
— А зачем бы иначе ему понадобилось при-
нимать российское гражданство? Я думаю, 
все в жизни нашего итальянского друга сло-
жилось неслучайно. Олимпийским чемпи-
оном он стал в 1980 году в российской сто-
лице. Благодаря его в первую очередь уси-
лиям наши дзюдоисты впервые завоевали 
сразу пять олимпийских наград в Лондоне. 
Этот безумно влюбленный в спорт человек 
необыкновенно талантлив, трудолюбив и 
успешен. Ну и, конечно, в том, что Эцио при-

нял решение работать минимум до следую-
щих Олимпийских игр 2020 года в Токио, ог-
ромную роль сыграло то обстоятельство, что 
президент страны регулярно находит время 
встречаться со сборной. Не так давно мы сно-
ва виделись в Сочи, и я пообещал Владими-
ру Путину привезти из Рио определенное ко-
личество медалей. А теперь вот переживаю, 
возьмем ли мы этот рубеж. Но работать в дзю-
до мне интересно при любых обстоятельст-
вах. Ведь потенциал у наших людей колос-
сальный. А главная задача любого руково-
дителя — подобрать ключи для его полного 
раскрытия и мотивировать на подвиги.
— Вероятно, за восемь лет совместной ра-
боты наши специалисты уже многому у 
господина Гамбы научились и сами уже 
хотят выйти на первые роли?
— Когда Эцио только начал работать в на-
шей сборной, народ зароптал: как же, мол, 
он, итальянец, русского языка не знающий, 
руководить нашими людьми собирается? 
На что я тут же заметил: ребята, русский 
язык у нас знает каждый, вот только резуль-
таты нулевые. Так, может быть, теперь вме-
сто болтовни спортсмены начнут трениро-
ваться, а тренеры — повышать свою квали-
фикацию? Так в итоге и случилось. А Эцио, 
кстати, уже очень неплохо говорит по-рус-
ски. Думаю, к следующей Олимпиаде он ос-
воит язык в совершенстве. Что же касается 
зависти, то она имела место во все времена. 
Но как бы то ни было, со всей определенно-
стью утверждаю: мы очень благодарны Гам-
бе за то, что он не только тренирует наших 
спортсменов, но и готовит наших тренеров. 
В том числе главного тренера мужчин Дмит-
рия Морозова, наставников команд Хасан-
би Таова, Виталия Макарова, Константина 
Философенко, Тею Донгузашвили...
— Выходит, находиться в его тени они об-
речены еще долго?
— Я считаю, на лидерские роли надо выхо-
дить только тогда, когда ты готов и можешь 
это сделать. И, кстати, спорт придумали 
именно для этого. Замечательный пример 
— штанга. Одного ума недостаточно для то-
го, чтобы поднять сто килограмм. Штаны 
порвутся. А вот если готов, то будь любезен. 
Вот и я свое место уступлю любому, кто мне 
пообещает к следующей Олимпиаде подго-
товить по семь чемпионов среди мужчин и 
женщин. Забирай, скажу, федерацию, ника-
ких проблем. Только учти, что подготовка 
чемпионов требует еще и финансирования. 
Причем значительного. И это совсем непро-
стая проблема. Особенно в тяжелые време-
на для страны. Так что смельчаки на мое ме-
сто вряд ли найдутся. Да и тренеры наши, 
думаю, еще пока не готовы занять то место, 
которое сейчас занимает в команде Эцио 
Гамба. А главное, они не готовы гарантиро-
вать высокий результат. А при таком руково-
дителе сборной, как Гамба, за ребят и девчат, 
которых абсолютно грамотно тренируют и 
готовят к пьедесталу, я абсолютно спокоен. 
И еще: подготовленный продукт следует и 
грамотно подавать. Поэтому, когда наши 
чемпионы, красивые и жизнерадостные, хо-
дят по школам и пропагандируют дзюдо, де-
ти хотят быть на них похожими и идут в сек-
ции. Между прочим, и философия родона-
чальника нашего вида японца Дзигоро Кано 
подходит для представителей любого вида 
спорта, а также применима в обычной жиз-
ни. Причем как молодыми, так и пожилы-
ми людьми. Так вот мы активно пропаган-
дируем и ее. Недавно Владимир Путин, Ар-
кадий Ротенберг и Дмитрий Черных напи-
сали книгу, которую мы станем распростра-
нять по школам. А Сергей Соловейчик уча-
ствовал в создании, скажем так, антитравма-
тического ролика, в котором демонстриру-
ются несколько простых приемов, овладев 
которыми дети научатся правильно падать.
— Вы в Рио пробудете до окончания тур-
нира по дзюдо?
— Постараюсь. Хотя меня уже ждут и другие 
рабочие дела. Но, как бы то ни было, сердце 
мое останется здесь, и я верю, что все у на-
ших ребят будет в порядке.

Спортивная гимнастика
Мужчины. Индивидуальное многоборье. 1. Кохэй Утимура (Япония) —92,365 балла. 2. Олег 
Верняев (Украина) — 92,266. 3. Макс Уитлок (Великобритания) — 90,641. 4. Давид Белявский 
— 90,498… 13. Николай Куксенков (оба — Россия) — 87,732.

Победа в личном многоборье далась японцу Кохэю Утимуре (на фото) 
с большим трудом. Он даже признался, что в какой-то момент был готов 
признать поражение от украинца Олега Верняева  ФОТО REUTERS

Президент Федерации дзюдо России Василий 
Анисимов (справа) с Хасаном Халмурзаевым 
после завершения финального олимпийского 
поединка в категории до 81 кг   
ФОТО ФЕДЕРАЦИИ ДЗЮДО РОССИИ

Русским и китайцам не повезло с водой
Победу на трамплине неожиданно одержали спортсмены из Великобритании

прыжки в воду

Олимпийские соревнования 
по синхронным прыжкам в во-
ду с трехметрового трампли-
на у мужчин превратились 
в хит дня по двум причинам. 
 Во-первых, нырять прыгунам 
пришлось не в голубую, а став-
шую почему-то зеленой воду. 
А во-вторых, стопроцентные 
фавориты в этой дисципли-
не китайский дуэт Цао Юань 
и Цинь Кай умудрились проиг-
рать даже не своим основным 
соперникам — потерпевшим 
неудачу россиянам Евгению 
Кузнецову с Ильей Захаро-
вым, а котировавшимся ниже 
их британцам и американцам. 
Из Рио-де-Жанейро передает 
АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

Придя в Maria Lenk Aquatic 
Centre, где соревнуются прыгу-
ны, не изумиться было невозмож-
но. Вода в бассейне была не при-
вычного цвета — такого, какой 
имеет в принципе любая чистая 
вода и какой она имела до сих пор 
и на этом стадионе, а ярко-зелено-
го. И батарея из телекамер вовсю 
снимала зрелище для истории.

Оттенок, конечно, можно бы-
ло назвать и изумрудным. Но, 
честно говоря, на ум при его виде 
приходили и другие ассоциации 
— стоки химических отходов, ка-
навы с цветущей по жаре водой. 
Таких, кстати, полным-полно в 
Рио, в тех районах, что примыка-
ют к фавелам. Справедливости ра-
ди надо сказать, что из олимпий-
ского бассейна пикантные запа-
хи не доносились. Но все равно 
картина была какой-то необыч-
ной, настораживающей.

А между тем с утра уже выдви-
гались версии насчет природы та-
кой аномалии. Кто-то из ватерпо-
листов сказал, что под конец мат-
ча уже не мог открыть глаза: так 
щипало — следовательно, види-
мо, переборщили с хлоркой. Кто-
то из видных американских экс-

пертов настаивал на версии «ра-
стительной»: что-то все-таки тут 
зацвело. Наконец, появилась вер-
сия официальная: в воде неожи-
данно возник недостаток щелочи, 
и она, изменив свой состав, изме-
нила и цвет. Международная фе-
дерация водных видов спорта ее 
поддержала, заявив, что в резер-
вуарах в Олимпийском парке за-
кончился запас «определенных 
химикатов». Главное, по ее мне-
нию, заключалось в том, что на-
ходиться в такой воде не опасно.

В общем, состязания никто не 
отменил, и уже в их рамках случи-
лась аномалия чисто спортивная. 
Прыжки в воду — это такой вид, 
где существует четкая иерархия: 

есть китайцы, и есть все осталь-
ные. Некоторые из остальных 
время от времени бросают ки-
тайцам вызов, но чаще всего без-
успешно. И синхронные прыжки 
с трехметрового трамплина здесь 
не исключение.

В Рио Китай представлял дуэт, 
состоявший из легенды — Цинь 
Кая, выигравшего две предыду-
щие Олимпиады в синхроне,— и 
его более молодого, но уже давно 
работающего со старшим това-
рищем Цао Юаня. Дуэт в нынеш-
нем олимпийском цикле неуяз-
вимый. А вызов им по идее долж-
ны были бросить Евгений Кузне-
цов и Илья Захаров, серебряные 
призеры лондонской Олимпиа-
ды и практически всех топ-тур-
ниров после нее. Вроде бы они 
собирались попробовать побить 
китайцев в Бразилии и даже под-
готовили для Рио прыжок сумас-
шедшей сложности.

Однако что-то пошло у рос-
сиян, занявших в итоге седьмое 

место, не так. А Кузнецов после 
турнира признавался, что нахо-
дится в шоке. Он рассказывал, 
что на тренировках и на размин-
ках получались и новый пры-
жок, и прыжки старые, попро-
ще: «Но в соревнованиях с пер-
вой попытки все посыпалось». 
И дело, он подтвердил, было не 
в гулявшем по бассейну холод-
ном ветре, хотя ветер россияне 
и вправду не любят.

Но что-то пошло не так и у не-
победимых китайцев. Не то что-
бы срыв за срывом, но многие 
прыжки были смазанные, с по-
марками. К заключительному, 
шестому раунду они подошли 
вторыми, отставая от британско-
го тандема Джек Лафер и Крис 
Мирс на 2,6 балла. Много, но 
отыграть можно, если идеально 
исполнить трудный прыжок — 
сальто в четыре с половиной обо-
рота. Идеально не вышло: Цинь 
Кай запорол вход в воду, и ока-
залось, что китайцев обогнали 
и британцы, и американцы Сэм 
Дорман и Майк Хиксон.

Все эти англоязычные ребята, 
конечно, потом откровенно го-
ворили, что и мечтать не могли о 
том, чтобы справиться с лидера-
ми. А Лафер шутил, что им с Мир-
сом, наверное, помогла погода: 
она же была английской — дождь, 
ветер… Но, разумеется, правды в 
этой шутке было минимум. Прав-
да заключалась, скажем, в том, 
что британцы, как выяснилось, 
подготовили к Олимпиаде пры-
жок с тем же рекордным коэффи-
циентом 3,9, что и россияне. Пры-
жок, доказывающий, что на ки-
тайские позиции они все-таки на-
целивались. Только, в отличие от 
Кузнецова и Захарова, они его вы-
полнили прекрасно.

Евгений Кузнецов (слева)  
и Илья Захаров подготовили  
для Рио  прыжок сумасшедшей 
сложности и собирались  
побороться за золото, но в итоге 
заняли лишь седьмое место   
ФОТО МАРИИ ПЛОТНИКОВОЙ

Прыжки в воду
Мужчины. Трамплин, 3 м. Синхронные 
прыжки. 1. Джек Лафер—Крис Мирс (Великоб-
ритания) — 454,32 балла. 2. Сэм Дорман—Майкл 
Хиксон (США) — 450,21. 3. Цао Юань—Цинь Кай 
(Китай) — 443,70… 7. Евгений Кузнецов—
Илья Захаров (Россия) — 385,17.

спортивная гимнастика


